



Convention internationale des actrices et acteurs de la diaspora haïtienne

Déclaration de Montréal, août-septembre 2023
(version résumée)

Préambule

Nous, des dirigeant.e.s et membres d'organisation de la diaspora haïtienne résidant en Europe, aux États-Unis d'Amérique, au Canada, en République dominicaine et dans divers pays d'Amérique latine et des Caraïbes, convergeons vers la nécessité d'un engagement commun à faire face à la détérioration de la situation sécuritaire et à la crise de gouvernance en Haïti. Conscient.e.s de l'importance profonde de la diaspora dans la renaissance d'Haïti, nous nous sommes réuni.e.s à l'Université du Québec à Montréal du 25 au 27 août 2023, en solidarité avec le peuple haïtien dans le cadre de la Convention internationale des acteurs et actrices de la diaspora haïtienne (CADH).

Constats

Nous, participant.e.s à la CADH, faisons les constats suivants :

- **Détérioration de la sécurité:** La sécurité en Haïti s'effondre de manière alarmante, mettant en danger la vie et le bien-être de ses résidents.
- **Violations des droits humains:** Nous déplorons l'aggravation des conditions de vie, marquée par les enlèvements, violences, meurtres, viols, incendies, déplacements forcés et défis économiques auxquels la population haïtienne est confrontée.
- **L'indifférence gouvernementale:** Le gouvernement actuel est indifférent et incapable de protéger les citoyens et citoyennes du pays, notamment les plus vulnérables comme les femmes, les filles et les enfants.
- **Impasse politique:** Le gouvernement actuel montre une réticence à établir un consensus avec les acteurs politiques et la société civile, exacerbant la crise.
- **Ingérence internationale:** Nous dénonçons vigoureusement l'ingérence des soi-disant "amis d'Ayiti", y compris les États-Unis, le Canada et l'Union européenne, surtout la France, dans les affaires haïtiennes, soutenant un régime illégitime qui nourrit la violence.
- **Échecs des interventions militaires:** Nous soulignons l'histoire des échecs répétés des interventions militaires en Haïti comme moyen de relever ces défis.
- **Collusion d'élite:** Nous condamnons la complicité dénoncée par la population entre certaines élites économiques et politiques avec les groupes criminels.

Exigences

À partir de ces constats, nous demandons ce qui suit :



Convention internationale des actrices et acteurs de la diaspora haïtienne

- **Changement de gouvernance** : Nous soutenons fermement les demandes pour un retour à l'ordre constitutionnel, favorisant un gouvernement jouissant de la confiance du peuple haïtien, des partis politiques, de la société civile et de la diaspora.
- **Fin de l'exportation d'armes** : Nous demandons aux gouvernements concernés, notamment ceux des États-Unis et de la République Dominicaine, de mettre fin aux exportations illégales d'armes vers Haïti.
- **Droits de la personne et cessation des déportations** : Étant donné l'exacerbation de la violence induisant une augmentation des migrations, nous demandons aux pays hôtes de respecter les droits et dignités des personnes déplacées conformément aux conventions internationales.
- **Sécurité efficace** : Nous souhaitons une assistance à la sécurité qui tienne compte des leçons du passé, basée sur une stratégie haïtienne adaptée à la réalité.
- **Implication de la Diaspora** : Nous plaidons pour une participation active de la diaspora haïtienne dans les efforts pour résoudre la crise, pour maintenir la paix ainsi que soutenir le développement durable en synergie avec les institutions et organisations orientées vers une sortie de crise favorable à l'ensemble de la population haïtienne.
- **Coopération renouvelée** : Nous recommandons une coopération internationale respectant la souveraineté d'Haïti, axée sur les besoins réels identifiés par Haïti et s'alignant avec des partenaires innovants capables de répondre aux défis du pays.

Engagements

En faveur de ces revendications, nous nous engageons à :

- **Rassembler les forces de la diaspora** pour mieux servir Haïti, notamment par la création d'un Conseil représentatif pour la reconstruction d'Haïti.
- **Établir un comité de suivi** de la Convention chargé de suivre les progrès et de maintenir la dynamique dans les différentes étapes à franchir.
- **Continuer les consultations** pour élargir le consensus sur les mesures à adopter.
- **Collaborer avec les forces vives d'Haïti** pour élaborer, dans la concertation, des recommandations adaptées.
- **Exercer une pression collective** pour mettre fin au soutien inconditionnel des pays d'accueil au statu quo en Haïti, au gouvernement actuel défaillant, non soucieux et incapable de lutter contre les groupes armés.

Propositions

Nous croyons en la nécessité de restaurer la confiance du peuple haïtien et pour ce faire, nous proposons :



Convention internationale des actrices et acteurs de la diaspora haïtienne

- **La tenue d'un Dialogue national souverain** : dans ce cas également, il a été souligné la nécessité d'organiser une Conférence Nationale pour recoudre le tissu social Haïtien.
- **La création d'une Commission de Vérité et Réconciliation Nationale** pour adresser les injustices passées et promouvoir la réconciliation nationale.
- **La poursuite judiciaire des individus impliqués dans des crimes** violents, de sang et financiers, dont entre autres ceux reliés aux fonds PetroCaribe.
- **Solidarité diaspora pour les déplacés**: Un effort concerté entre les acteurs et actrices de la diaspora haïtienne pour aider les populations déplacées par la violence des gangs armés.